

EL TELEGRAMA DEL RIF

Diario ageno á la política.—Defensor de los intereses de España en Marruecos

ملبياء في يوم الأحد 23 صفر 1327

SUSCRIPCIÓN

Melilla, un mes 175 Ptas.
España, Tánger y Tetuán,
trimestre 500
Número suelta, 3 céntimos

SUPLEMENTOS ARABES

Arqueología, Botánica, Administración y Industria, sala de la Iglesia, cárceles ?

SUSCRIPCIÓN

Extranjero, semestral 15 Ptas.
Marruecos, semestral 16 Ptas.
Anuncios, precios convencionales

EN CABO DE AGUA

Fraternidad hispano-marroquí

Preparativos y animación

La tarde del jueves quedaron ultimados los preparativos y el programa de las fiestas que habían de celebrarse para conmemorar el aniversario de la ocupación de esta costa por las tropas españolas.

El Coronel Larrea que con otros expedicionarios, había llegado en el cañonero «General Concha», quedó satisfecho de la actividad desplegada, señaló el lugar donde en lo sucesivo tendrían los Quebdanas el zoco del viernes y visitó la enfermería indígena, levantada en pocos días por el Teniente de Ingenieros Don Eusebio Redondo.

La policía indígena recibió el nuevo uniforme, consistente en bota argelina, zaraguilles blancos, chilaba parda y fez con borla verde, para los soldados, y roja para los jefes. Los de á caballo, acogieron con júbilo las nuevas monturas y el equipo, estilo moruno, de que acaba de dotárselos.

El viernes amaneció espléndido, como si la naturaleza quisiera prestar sus encantos y dar brillantez á las fiestas. De todas partes llegaban kabileños para asistir á ellas ó inaugurar el zoco.

En la playa próxima donde se alza ya un pequeño pueblo de barracas y casas, propiedad de negociantes que han de dar vida á esta antes solitaria costa, reinaba mucha animación, pues ellos también querían tomar activa parte en los regocijos.

La misa de campaña

De las próximas islas Chafarinas llegaron el Comandante Militar Sr. Anca, Vicario Oastrense y los Jefes y Oficiales francos de servicio.

A las nueve se dijo una misa de campaña en las alturas del campamento, que oyeron las tropas, la dotación del cañonero «Concha», y los europeos de la pequeña colonia. Los indígenas presenciaron la ceremonia desde las inmediaciones del venerado santuario de Lalla-Yenada.

Fué un acto de suprema grandiosidad, sobre todo en el momento que las tropas rindieron armas y las bandas entonaron marcha, mientras el sacerdote elevaba la sagrada forma.

¡Quién hubiera dicho hace pocos años que frente á la fortaleza del Borj, símbolo de la intransigencia musulmana, habían de celebrar los cristianos los cultos de su religión!

Alocución á los kabileños

A las once, los pregoneros indígenas anunciaron á los kabileños que iba á leerse una alocución que en nombre del Gobernador de Melilla había redactado el Coronel Larrea y traducido al árabe el Capitán Riquelme.

En una tribuna decorada con gusto tomaron asiento los oficiales invitados;

delante, sobre alfombras morunas, los notables de la tribu que componen la Junta; á los lados los cheij, y en torno de ella, la multitud, ávida de conocer el documento que ayer apareció en estas columnas.

Los indígenas pasaban de mil doscientos, armados muchos de fusiles. Entre ellos se destacaba un anciano portador de verde bandera. Era el santón que había de sacrificar la ofrenda ante la tumba de la más venerada santa del Rif.

Dos jefes indígenas, antes enemistados con los de la Junta, Sahasin y Busfiá, quisieron demostrar su adhesión á España haciendo acto de presencia y fueron colocados á derecha é izquierda de los individuos que componen aquella.

Cuando el Capitán Riquelme se dispuso á leer la alocución, cesaron las conversaciones, escuchándose la lectura con religioso silencio, y cuando hubo terminado, dieron todos muestras de contento, manifestando los notables al Coronel el buen efecto que los había producido.

Muchos decían: «No queremos que de nosotros se acuerde más el Majzen marroquí; nuestro Majzen es el Majzen español, y nuestro Sultán, el Sultán de España.»

El documento, redactado en español y árabe, fué repartido entre los quebdanas que se disputaban los ejemplares, resultando insuficiente la tirada que se hizo.

La escuela indígena

A raíz del castigo inflingido á los perturbadores de Ulad-El-Hach, se decidió que los bienes fueren vendidos en pública subasta, aplicando su importe á la construcción de una escuela, para que en ella reciban instrucción los muchachos de la tribu.

Con toda rapidez se hizo el proyecto para que la primera piedra fuese colocada el aniversario de la ocupación.

El acto tuvo lugar inmediatamente después de la lectura de la arenga.

El Bachir, jefe más caracterizado de la Junta, colocó en su sitio la primera piedra, sobre una cajita conteniendo el acto, varias monedas y ejemplares de la alocución y de EL TELEGRAMA DEL RIF. El Coronel arrojó la paletada de mezola, pronunciando frases alusivas al acto, contestadas oportunamente por el Bachir, que agradeció el interés de España y sus buenos propósitos en pró de los rifieños, corroborados por hechos y no por vanas palabras.

Banquetes

En un barracón exornado artísticamente, con inscripciones alusivas á la fiesta y un retrato de S. M. el Rey, se reunieron á comer Jefes y Oficiales.

Los comensales tomaron asiento en derredor de tres mesas que presidían el Coronel Larrea y los Tenientes Coronales Anca y Pedreira, teniendo cada uno de ellos á su derecha, el Comandante del cañonero «Concha» y á los

alfaraces de Navío Sres. Villena é Izquierdo, que tomaron parte en el desembarco.

El menú fué exquisito y á la hora del champagne se levantó el Coronel Larrea, pronunciando elocuente discurso.

Se felicitó de que estuvieran reunidos la mayor parte de los que realizaron la operación; hizo constar el cambio que se había operado en los kabileños, incluso en los que desconfiaban de los móviles que nos impulsaron á tomar tierra en aquellos territorios; cantó las excelencias de la política desarrollada por el General Marina; tuvo un recuerdo para el soldado Lopez Robles, muerto en el cumplimiento de su deber, y terminó brindando por España, por los Ejércitos de mar y tierra y por S. M. el Rey, que fué vitoreado.

Los Tenientes Coronales Anca y Martínez Pedreira brindaron también con gran elocuencia. Este último ensalzó la labor del Coronel Larrea, de quien dijo que siendo inflexible en el cumplimiento de los deberes militares, había conseguido, lo que es muy difícil de lograr: hacerse respetar y querer de todos.

El Coronel Larrea agradeció el elogio, manifestando que á él solo cabe una pequeña parte del éxito; que este se debe á todos cuantos Jefes le han sucedido en el mando y al entusiasmo con que oficiales y tropa cumplieron las acertadas disposiciones del General Gobernador de Melilla.

Los comensales tributaron una ovación al digno jefe y aplaudieron celosamente á los demás oradores.

Mientras tenía lugar el banquete de oficiales, se reunieron los notables moros en la enfermería indígena, donde se les sirvió manjares, confeccionados á usanza mora y después en unión de los militares saborearon el aromático té con olorosas yerbas.

La tropa tuvo ranchos extraordinarios por mañana y tarde, con honores de banquete y lo mismo la policía indígena.

Regocijos populares

Los Quebdanas se reunieron en la Mezquita de la Lalla Yenada y con las solemnidades de rúbrica procedieron á sacrificar y distribuir un toro que se les había regalado, así como sacos de harina y sémola.

Pronto se organizó una verdadera gira campestre, asándose la carne del animal y confeccionando por grupos el clásico euz euz, y el consabido té, completamente obligado de toda comida moruna.

Los alrededores del santuario presentaban pintoresco aspecto, viéndose entre los grupos, soldados, fraternizando con los indígenas.

Para que nada faltase que diera colorido á la típica fiesta, los *aiuatas*, domadores de serpientes, hicieron las delicias de los españoles, cosechando abundante colecta.

Varias músicas morunas con sus correspondientes bailarines, amenizaron la gira, obteniendo espléndida retribución. En los largos cuernos echaban las monedas los espectadores, y cuerno hubo que semejava el de la abundancia; tal fué el número de ollas que en algunos se echaron.

La policía corrió á pié la pólvora, y después, á caballo, los principales jefes indígenas.

Terminada la carrera, en que tomó parte Sahasin, éste y Chesar que se hallaban enemistados de antiguo, hicieron las paces.

Al terminar la carrera formaron frente al Coronel, manifestándole su adhesión verdadera á España y le rogaron que saludase en su nombre á S. M. el Rey y al General Marina, para quien tuvieron palabras de cariño, lamentando su enfermedad.

Los caldes perdonados

Algunos notables apuntaron la idea de venir á Melilla para inmolarse un toro, al objeto de impetrar el perdón de los jefes recientemente castigados, toda vez que ya habían sufrido grandes quebrantos en sus bienes.

El Coronel Larrea les anunció que quedaban perdonados Jamú y Burás, dos de los menos significados pero nó así los otros, que no eran acreedores á la gracia.

Resumen de la fiesta

La iniciativa del Coronel Larrea ha dado margen para que los indígenas demuestren su amor á España y para ponerles de relieve con la inauguración de la enfermería indígena y de las obras de la escuela, los fines altruistas que perseguimos. También fué motivo para que enemigos irreconciliables diesen al olvido añejas diferencias.

Uno de ellos había emigrado á la derecha del Muluya, y su regreso tiene para nosotros verdadera importancia é igualmente la presencia de Busfiá, jefe de los más influyentes de Quebdana.

Cada vez se patentizan más los beneficios efectos de la operación de policía que allí hemos realizado y que poco término á una situación erizada de peligros.

La inauguración del zoco es otra obra política de mucha transcendencia, que llevará allí ricos comerciantes, algunos tienen ya solicitado solares para establecerse.

El 12 de Marzo formará época en Quebdana y en los annos de nuestra obra civilizadora en el Rif.

Las fiestas del aniversario han constituido un verdadero triunfo para nuestra política, que hábilmente guiada por el General Marina, secundada de modo admirable por el Coronel Larrea, ha hecho que en Cabo de Agua se dé un hermoso ejemplo de fraternidad hispano-marroquí.

Sección árabe

جناب السفير الصيني

ثبت لدينا وصول جناب السفير الصيني... دلبال سير سائيا الى باس وكان يوم دخوله...

Del campo fronterizo

¿Mr. Collet asesinado?

Desde hace varios dias circula el rumor de que los moros han asesinado a un súbdito francés.

Unos informes dicen que el sanguiento sucesivo habia de desarrollarse en Beni-Bulleji y otros que en Beni-Barrar...

En lo que todos se hallan conformes es en afirmar que la victima es monsieur Collet, persona muy conocida en Melilla...

En el campo moro era tambien muy conocido por haber pasado largas temporadas entre los indigenas...

Se dice que Mr. Collet regresaba de Tezza con dos moros, siendo el robo el móvil del crimen.

Los dichos indigenas sufrieron igual suerte que su acompañante.

De Orán se han recibido telegramas en Melilla preguntando si se ha confirmado el atentado...

Algunos suponen que puede haber confusión y que solo se trate de la muerte del legionario...

Se realizan gestiones para conocer la verdad, que lamentaríamos se confirmase.

Restaurant de France Madame Torres

Barrio de la Reina Victoria frente al Parque

- Cubiertos desde 1'50 pesetas. Por abonos mensuales, almuerzo y comida, a razón de 2'50 pesetas diarias. Todos los dias y por raciones: Gallina trufada, ración... 1'25 Longua á la escarlata il... 1'00 Fianon, pieza... 0'25 Emparados, docena... 1'50

INFORMACION TELEGRAFICA

(De nuestro corresponsal la Agencia Febr)

NOTICIAS VARIAS

Cargos politicos

La dimisión del Sr. Sánchez Toca

La «Gaceta» publica hoy, un Real Decreto, admitiendo la dimisión presentada por el Sr. Sánchez de Toca del cargo de presidente del Consejo de Administración del Canal de Lozoya.

Esta dimisión ha hecho que se bajen nombres, estimándose que la combinación mas probable es la siguiente:

A la Presidencia de dicho Canal, irá el marqués de Vadillo; al gobierno civil, el conde del Moral de Calatrava, y á la Subsecretaría del Ministerio de la Gobernación, el distinguido periodista señor Lombardero.

Reunión ruidosa

Las costureras.—Cuestiones administrativas.—Escándalo

En el local que ocupa el centro republicano en la calle de la Bolsa, ha celebrado una reunión la sociedad de costureras de Madrid, á fin de tomar acuerdos sobre cuestiones de orden administrativo.

Abierta la discusión fué esta acaloradísima, produciendo un monumental escándalo, hasta el punto de que fué preciso la intervención de la guardia municipal.

La sesión terminó sin tomar acuerdos, y en medio del más espantoso vocerío.

El transporte eterno

Otra petición.—Informe favorable. Sábese que la casa Scott, constructora para el gobierno español del buque transporte «Almirante Lobo» ha solicitado la concesión de un nuevo plazo para terminar las obras de aquel.

Como la comisión de la Armada, que se encuentra en Londres, ha informado de un modo favorable, se asegura que el gobierno concederá la prórroga solicitada.

La Prensa dice que, si así es, la casa Scott, acabará, después de tantos plazos, por entregar el barco sin concluir.

Explosión en una mina

Comunican de Palencia que, en el pueblo de San Millán se ha producido una explosión de grúa en la mina de Santa Margarita.

Tres mineros han quedado muertos, y otros tantos heridos. Se ignoran más detalles.

Incendio formidable

Una fábrica ardiendo.—Esfuerzos desesperados.—El maquinista.—Toques de alarma.—Sin desgracias

Recibense despachos de Gijón, dando cuenta de que un pavoroso incendio ha reducido á cenizas una gran fábrica de aceites vegetales, situado en el barrio de la Calzada.

Los bomberos y el vecindario hicieron desesperados esfuerzos para atajar el fuego, pero fueron inútiles á causa de carecerse de medios, y sobre todo de bocas de riego.

La fábrica ha quedado destruida con todas sus existencias.

El fuego comenzó en el taller de refinación del aceite, corriéndose pronto al departamento de máquinas y al depósito de bencinas.

El maquinista fué el primero que advirtió el incendio, y á fin de evitar daños mayores, abrió las válvulas de las calderas.

Al mismo tiempo, los empleados viendo que las llamas lamían los bidones de bencina, salieron al exterior del edificio, dando la voz de alarma, para que el público se retirase.

Los bomberos dieron también, con este objeto, varios toques de cornete.

Al comenzar la retirada de la gente dieron también principio las explosiones que fueron tremendas.

No ocurrieron desgracias personales, pero los daños son de grandísima consideración.

La Reina Victoria

De Sevilla telegrafian que á las diez y media ha salido la Reina Victoria para Moratalla, despidiéndola el alcalde y muchas señoras.

El gobernador la acompaña hasta el límite de la provincia.

Las Cortes

SENADO

Los Sres. Polo P. ylorón, y Palomo reproducen el asunto relativo al Obispo de Jaca.

Con este motivo entre dichos oradores y el presidente de la Cámara se promueve un ligero incidente, por entender éste último que el debate es irregular.

Terminan los Sres. Sol y Ortega, Loigorri y De Bued, pidiendo que vuelva á la Cámara para ocupar su escaño de senador el referido prelado.

El Sr. Calbetón anuncia una interposición acerca del estado sanitario de Madrid.

El presidente del Consejo manifiesta que el ministro de la Gobernación dedica al asunto atención muy preferente, y niega que haya motivo para la extraordinaria alarma que se ha producido.

Se reanudó luego la discusión del proyecto de Administración local, apoyando varias enmiendas al mismo los Sres. Sol y Ortega, Arias de Miranda y López Muñoz.

CONGRESO

El Sr. Laviña ha solicitado que se exima la sal del impuesto de tonelaje.

El Sr. Romero pregunta al gobierno si puede disponer de los créditos necesarios para hacer frente á las actuales atenciones sanitarias.

Contesta el ministro de la Gobernación manifestando que según datos oficiales desaparecerá muy en breve la epidemia tífica, pero que quizás sean necesarios nuevos créditos para sus empeños de sanear completamente Madrid.

Los Sres. Morote, Ruiz Jiménez y conde de Garay ofrecen su apoyo al ministro para tan nobles empresas.

Luego se puso á discusión el proyecto de comunicaciones marítimas, manifestando el ministro de Fomento sus deseos de que no se dilate la aprobación del proyecto, toda vez que el gobierno habrá de discutir con un espíritu de gran concordia.

Los restos del teniente Ruiz

Llegada.—Honores.—Conducción.—Solemnidad

Como estaba anunciado, esta mañana, á las seis, han llegado á la estación del Mediodía, desde Trujillo, los restos del heroico teniente don Jacinta Ruiz.

En la estación se encontraban las autoridades todas de Madrid y numeroso público.

Una compañía del Batallón de Cazadores de Madrid rindió á los restos, los honores acordados por la Comisión.

En la explanada próxima una Batería de Artillería hizo las salvas de ordenanza.

La traslación de los restos se había fijado para las nueve y media.

Media hora antes habían acudido ya todas las tropas y numerosas comisiones militares y civiles.

La conducción

A las once de la mañana tuvo lugar el acto de trasladar los restos del heroico Ruiz Mendoza desde la estación al monumento del Día de Mayo.

Las fuerzas de la guarnición cubrían la carrera, al mando del General Gobernador.

El féretro iba sobre un armón de artillería, y detrás, sobre un coche, multitud de coronas de los elementos militares y corporaciones.

En la Presidencia iban los señores Presidente del Consejo, Lacierva, Allende y todas las autoridades civiles, militares y eclesiásticas, entre estas el Obispo de Madrid-Alcalá.

El cura párroco de Trujillo pronunció un elocuente panegírico cantando las glorias del héroe.

Al inhumar los restos firmaron el acta el Gobernador y el Alcalde de Trujillo.

Los cuerpos que habían formado en la carrera desfilaron brillantemente ante el monumento.

Inmenso público presenció la ceremonia, que ha revestido extraordinaria solemnidad.

En Ceuta

(De nuestro corresponsal especial)

Funerales.—Procesión cívica.—Homenaje.

En esta plaza se han celebrado suntuosos funerales por Ruiz de Mendoza, hijo de Ceuta.

Una compañía del Regimiento de África con banderas tributó los honores de ordenanza.

Ruiz sirvió como cadete en dicho Regimiento.

Después se organizó la procesión cívica, en la que figuraban todas las personalidades del elemento civil y militar.

Una carroza artísticamente adornada conducía las coronas.

Los niños de las escuelas públicas arrojaron coronas y depositaron banderitas nacionales al pié de la estatua del héroe de la independencia, que se alza en la plaza de su nombre y que quedó cubierta de coronas y flores.

Las tropas de la guarnición desfilaron en columna de honor.

El acto resultó imponente.

Ceuta ha rendido el debido homenaje á la memoria de su preclaro hijo.

Numeroso público realizó con su presencia el acto, que presidieron el General García Aldave y el Alcalde.

Corresponsal.

Extranjero

Francia

Un sobrino de Haflid

«Le Matin» de París da la noticia de que un sobrino del Sultán Mulay Haflid, se encuentra en Berlín.

Entrevista

«Le Petit Journal» dice que es muy posible que durante la estancia del Presidente Fallieres en Mónaco, celebre una entrevista con los reyes de Italia y de Inglaterra.

Austria-Hungría

Proposición rechazada

La Cámara de Viena ha rechazado la proposición presentada por los cheques y radicales con motivo de las medidas tomadas por el gobierno contra los agitadores nacionalistas de Bohemia.

Inglaterra

La marina Británica

Los diarios ingleses publican el presupuesto naval de 1909 á 1910. Los gastos ascienden á 85 millones de libras. Atiéndese en el presupuesto á la construcción de cuatro acorazados del tipo del «Draenought» y varios cruceros protegidos; cuatro torpederos y varios submarinos.

América

Repúblicas en guerra

Un cablegrama de México dice que persisten los rumores de haber estallado la guerra entre las repúblicas de Nicaragua y del Salvador. Se añade que han librado combate dos cañoneros de ambas naciones, ignorándose el resultado de aquel.

El Cognac en el Brasil

Cemunican de Rio Janeiro que el presidente de la República ha firmado un decreto fijando en 5 gramos el maximum de mezcla del cognac, para la admisión en las Aduanas. Antes dicho maximum era de 3 gramos.

Italia

El Rey de Sajonia y la esposa de Rosselli De Incógnito.-En el muelle.-Una dama.-Pidiendo la hija.

El Rey de Sajonia, que se encuentra viajando por Italia de riguroso incógnito, ha tenido un encuentro de agradable.

El viajero que se ocultaba bajo el título de Conde de Hilsenburgh, despues de recorrer las calles principales de una ciudad italiana, acompañado de dos ayudantes, se dirigió al muelle para embarcar en el trasatlántico «Baulow».

En aquel momento se acercó una dama que llevaba el rostro cubierto diciéndole:

—Majestad; permitidme. El Rey Federico retrocedió palideciendo, al reconocer en la dama á la princesa Luisa de Sajonia que como es sabido casó con el pianista Rosselli.

La princesa permaneció algunos momentos como petrificada, y uno de los ayudantes del Rey la dijo:

—Señora está Vd. equivocada. Este caballero es el Conde de Hilsenburgh. Entonces la dama tomó un coche, y se alejó llorando.

Se supone que iba á pedir á su ex-marido, á su hija Mónica.

El Rey de Sajonia marchó á Nápoles.

De actualidad local

Acaba de recibirse en la Papelería LA ESPAÑOLA, General Chacel número 4, un surtido completo de libros, resmillería y objetos de encuadernación y escritorio.

Novedades en postales de Melilla, Málaga, Granada, Córdoba, artistas é idilios amorosos (gran brillo), infantiles, escenas morunas y de felicitación.

La Española, General Chacel, 4

NOTICIAS

Enfermos

El general gobernador avanza en su convalecencia.

Ayer estuvo levantado todo el día, pero no salió de sus habitaciones particulares.

Guardan cama las bellas señoritas de Vergara y Rojas (Luisa), el teniente coronel de Artillería don José de Carranza, que padece la enfermedad de gripe raicante.

Se hallan repuestas de ella el asesor de Marina don Luis Iribarri, don Angel Maturana y don Eduardo Morales.

La señorita de Rivera continúa en grave estado.

Celebraremos el alivio de todos los pacientes.

México

Programa que ejecutará hoy la banda del Regimiento de Africa 68 en el Parque Hernández de 3 á 5.

Pasodoble «Fuentes», Soler.

Mazurca «Infidél», Bellido.

Fantasia «Sansón y Dalila» Sains-Saens.

Fantasia «Sonámbula», Bollini.

Pasodoble «Descacharrante», Moullo.

Artillado

Han terminado las operaciones de artillado de la batería de Ataque Seco, hallándose ya montados sobre sus ajustes los cuatro cañones Ordoñez de 15 centímetros.

Las difíciles y peligrosas maniobras de fuerza fueron dirigidas por el capitán Alvarellos y teniente Aguilar.

No se ha registrado el más pequeño accidente.

Los reclutas

Perfectamente vestidos y equipados han sido revistados por sus jefes los nuevos reclutas.

Obedeciendo órdenes del general gobernador en el plazo de quince días se les enseñará á hacer uso de sus armas, realizando cuatro ejercicios de tiro.

Después continuará la instrucción en la forma reglamentaria.

Informe

Ha sido bien informada la instancia sobre construcción del nuevo cuartel de Artillería.

El tiempo

Anoche cayeron algunos chubascos, iniciándose temporal de levante.

La temperatura descendió algo más de lo normal en la noche.

El «Ampurdanés»

Mañana es esperado este vapor de la Agencia Cabo, inaugurando con ello el servicio que anunciamos.

Las ordenanzas municipales

Siendo frecuentes las infracciones que se cometen de las ordenanzas municipales con lo que respecta á riegos de macetas y tendido de ropas en los balcones, sabemos que las autoridades se hallan dispuestas á cortar de raíz los abusos, imponiendo multas con todo rigor.

Más desertores

En el «Concha» vinieron de Cabo de Agua cuatro desertores de la legión extranjera de Argelia y que se presentaron en el campamento español.

Dos son súbditos italianos, uno austro húngaro y otro alemán.

Todos traen completos sus uniformes.

Desertaron de Besi-Spaasen.

Junta de Beneficencia

Hoy á las once y media se reunirá en el local de la Junta de Arbitrios la de Beneficencia de la Plaza bajo la presidencia del Excmo. Sr. General don Pedro Real.

Multa

Ha sido multado un carrero por tener abandonado su vehículo en la vía pública.

Hotel Victoria

A juzgar por las minutas que se anuncian, el elegante comedor de este acreditado hotel se verá hoy muy concurrido.

He aquí el menú:

Almuerzo: Escudidos.—Lengua á la escarlata, aceitunas y rábanos.—Pescado á la lionesa.—Lomo á la robert.—Fi-

letes con patatas.—Dulce.—P. stress queso y pasas.

Precio: 2'50 pesetas.

Comida: Encuatidos, salchichón con variantes.—Sopas con nallas.—Fritura pollo á la vilarna.—Riñones salteados con salchichas.—Asado variado.—Dulce: Frijos con almibar.—Postres: queso, frutas y galletas.

Precio: 3 pesetas.

Accidente

Al descargar un carro que conducía piedras tuvo la desgracia de lesionarse José Ramirez González, el cual fué asistido en el Puesto de Socorro.

Pedrada

El niño Miguel Fernández recibió una pedrada que le administró otro de su edad siendo curado en el puesto de Socorro.

ÚLTIMA HORA

(POR EL CABLE)

De nuestro corresponsal la Agencia Fabra

De Marruecos

La embajada española.—Recepción en el palacio imperial.—Discursos afectuosos

De Fez se han recibido noticias sobre la embajada española.

Esta llegó á la capital el día 8, haciendo su entrada á las once de la mañana.

Cinco mil infantes y ginetes cubrían la carrera desde la puerta norte del campo hasta el palacio del Menebhi, donde se aloja.

Millares de moros presenciaron la entrada, mostrando el afecto que sienten hacia España.

Ayer fué recibido el señor Merry del Val por Muley Hafid, con el ceremonial de costumbre, cambiándose discursos expresivos.

Derrota de los imperiales

La mejal imperial que opera en Sefrú ha sufrido una derrota.

Los rebeldes sorprendieron su campamento, empuñándose encarnizado combate.

Las tropas de Hafid tuvieron veinte muertos y más de cincuenta heridos.

La derrota ha causado mucha impresión en Fez.

El viaje de los reyes

Don Alfonso y doña Victoria han llegado sin novedad á Moratalla.

LAS CORTES

SENADO

La sesión de la Alta Cámara ha carecido de interés.

El proyecto de Administración local avanza lentamente.

CONGRESO

El Sr. Azcárate pregunta que misión llevan á Fez los ocho franciscanos que acompañan á la embajada.

El presidente del Consejo responde que la misión de la embajada es puramente diplomática y en tal concepto consideró útil que formaran parte de ella esos elementos, que representan una suma considerable de influencia y de acción española en Marruecos.

Azzati replicó que los republicanos no lo entendían así, pareciéndoles muy mal lo hecho.

Interviene en el mismo sentido el Sr. Nougués.

El Sr. Villanueva anuncia una interpelación sobre el asunto.

Cambios del 13

París 11 55
Londres 00'00

BOLETIN METEOROLOGICO

13 de Marzo

MAÑANA

Barómetro 768'7
Termómetro máximo al sol 19'0
Id. mínimo idem 00'0
Id. máxima sombra 17'5
Id. mínima idem 11'5
Estado del cielo.—Cubierto
Id. del mar.—Calmá

TARDE

Barómetro 758'0
Termómetro máximo sol 21'5
Id. mínimo idem 00'0
Id. máxima sombra 19'0
Id. mínima idem 13'0
Estado del cielo.—Cubierto
Id. del mar.—Marejada
Viento dominante.—NE

Administración de Loterías

Calle del general Chacel, 2.
SORTEO DE 20 DE MARZO DE 1909
Premio mayor: 150.000 Pts.
Hay décimos á 5 Pesetas

Fábrica de bujías

Los comerciantes señores Gómez y Compañía de esta plaza acaban de montar una, espaz para surtir todas las necesidades de este mercado.

Fabrican infinidad de tamaños y clases. Los pedidos se reciben en su establecimiento.

Calle de San Miguel, núm. 14

CONSULTORIO

— DE —

Especialidades Médicas

Días y horas de consulta

Medicina general, de 5 á 6 tarde.
Cirugía general de 4 á 5 id.
Niños, de 11 á 12 mañana.
Matriz, de 10 á 11 id.
Ojos, de 6 á 7 tarde.

Padre Lerchundi, núm. 1

¡Ocasión!

Por haber comprado las existencias de una fábrica extranjera, podemos ofrecer un variadísimo y extenso surtido en anteas, quitasoles y bustones, á la mitad de su valor, sombrillas fantásticas para regalos.

También hemos recibido un gran surtido en maletas, piel clase superior, bolsas de viaje, estuches neceser de fantasía para caballeros, monederos última novedad, carteras, pitilleras y tarjeteros piel superior á precios baratísimos.

Muebles de todas clases é infinidad de novedades en toda clase de artículos.

Malpartida Hermanos S. en C.

Barrio Reina Victoria

--PARTOS--

Dr. HERRANZ

Parque Hernández 14

LOS EXTREMEÑOS

Calle del General Chacel

Despacho de carnes frescas,

embutidos y jamones

Butifarras estilo catalán, todas las noches.

Manteca destilada superior.

Lechoncillos á 2 pesetas kilo en canal

Bañolería del Barrio Obrero

(Junto al Matadero)

Se pone en conocimiento del público que de 6 á 11 de la mañana, se exponen churros al estilo de Madrid, é otros cóntrinos, y buñuelos á cóntrino. Se admiten encargos.

Nuevo servicio de Navegación



Establecido por la **Agencia Cabo** con el vapor de su propiedad

“AMPURDANES”

El cual saldrá del puerto de **MÁLAGA** los días 1.º, 11 y 21 de cada mes para Melilla con escalas (facultativas) en Chafarinas, Alhucemas, Peñón, Ceuta, Gibraltar, Puente Mayorga, Estepona y Marbella y vice-versa, admitiendo carga y pasajeros á precios económicos.

Se admiten fletamientos.—Grandes facilidades en los transportes

Consignatarios en Gibraltar,

Para más informes, diríjense á su armador

Sres. L. H. Fava y C.ª

Don Joaquín Cabo Paez.—Lorenzo Cendra, 8.—Málaga.

Gran Café YUDAH

General Márgallo, junto al Casino Español

Gran surtido en licores, Cognacs, Ponches, Vermouhts, de las más exquisitas marcas nacionales y extranjeras.

Superior Cerveza alemana Pilsen. Café sin rival. Servicio esmerado á domicilio.

Especialidad en café tostado á diario

Se sirve el exquisito chocolate Lombart

- Hotel Colón -

(ANTES ASIA)

Situado en el sitio más céntrico de la población; magníficas habitaciones con vistas al mar; confort y economía; precios sin competencia.

Hospedaje completo desde 250 pesetas en adelante.

Almuerzo para comer, desde 2 pesetas. (Incluidos sueltos, desde 125 pesetas.

Se alquilan habitaciones sin pensión.

GENERAL MARGALLO NUM. 28 (Polígono)

Relojería y Platería

— DE —

Antonio Granados é hijos

Sellos de Cauchonc y de metal, gran surtido en Joyería, Relojería y Óptica, taller de grabados y reparaciones de toda clase de joyas, relojes y aparatos de precisión.

Se compra plata y oro.

Margallo 37 — Jardines 78

TEMPORADA DE INVIERNO

Gran Bazar Cohen

General Márgallo, 35, Polígono

Joseph S. Cohen tiene el gusto de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general que acaba de recibir un extenso surtido en lanas para caballeros, desde pta. 8 hasta pta. 63 el corte de tres metros, paños y moshón azul calidad extra color invariable; uso de franela, género de oro y holandés. Telas de un sacbo para sábanas y colchas; cuellos, corbates y puños; camisetas, medias y calcetines y tohallas para baños. Completo surtido en paraguas, relojería, quincalla y perfumería; guantes de teatro y española; hermoso surtido en sedas para bordar, lavar y coser; agudones de las mejores y más conocidas marcas para labores. Único depósito del «Céleste Oriente Lillo» el más eficaz para la cefalea, é infinidad de artículos difíciles de enumerar.

Precios sin competencia. Visitando este establecimiento todos quedarán satisfechos y sorprendidos de la baratura de sus precios.

35, General Márgallo, 35

La Iberica

DE LA

Vinos de Requiza y Bermejo

Extenso y variado surtido de calzado á la venta á precios económicos.

Especialidad en el estado á la medida y en piel lisa.

En la Gran Vía, esquina con...

Calle San Miguel, 100

Servicios de la Compañía Trasatlántica Española

Línea de Filipinas

Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean 5 Enero, 2 Febrero, 2 y 30 Marzo, 27 Abril, 25 Mayo, 22 Junio, 20 Julio, 17 Agosto, 14 Septiembre, 12 Octubre, 9 Noviembre y 7 Diciembre, directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes ó sean: 22 Enero, 19 Febrero, 19 Marzo, 18 Abril, 14 Mayo, 11 Junio, 9 Julio, 6 Agosto, 3 Septiembre, 1 y 29 Octubre, 26 Noviembre y 24 Diciembre, haciendo las mismas escalas que á la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por transbordo para y de los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japon, y Australia.

Línea de Cuba y Méjico

Servicio mensual á Habana y Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de la Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con transbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba é islas de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 23 y de Habana el 30 de cada mes, directamente por New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Combinaciones con distintos puntos de los Esta. dos Unidos y litorales de Cuba. También se admite pasaje para Puerto Plata, con transbordo en la Habana.

Línea de Venezuela-Colombia

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, de Málaga el 13 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con transbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con transbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con transbordo en la Habana. También carga para Maracaibo, Carúpano, Corey Comaná, con transbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con transbordo en Curacao.

Línea de Buenos Aires

Servicio mensual, saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinaciones por transbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

Línea de Canarias

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso el día 1.º, haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo

Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30, y así sucesivamente, cada dos meses, para Fernando Póo, con escalas en Las Palmas y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea. Regresando de Fernando Póo el 26 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que á la ida, para Cádiz y Barcelona.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lúnes, miércoles y viernes para Tánger, con extensión á los puertos de Algeciras y Gibraltar.

Salidas de Tánger: mártos, jueves y sábados para Cádiz.

Estos vapores admiten carga en las condiciones mas favorables y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la «Gaceta» del 22 del mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colección de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

SAN MANUEL

Fábrica de mosaicos hidráulicos, cemento armado y piedra artificial

Depósito de cementos y cal hidráulica de la sociedad J. A. P. de Lafargue

Manuel Amaya Ramirez

Almacenes, Fábrica y Oficinas: CARLOS DE ARELLANO.—MELILLA

Gran Fotografía

— DE —

RICARDO GOMEZ

EN LA PLAZA

Calle de San Miguel núm. 3
Junto á la Farmacia Militar

Se hacen toda clase de trabajos fotográficos.—Especialidad en retratos de niños.—Retratos en tarjetas postales.—Retratos al platino.—Últimas novedades en fondos y muebles de galerías.

Preciosas colecciones de vistas de Melilla

Hay preciosos trajes de moros y moras

Bazar Reina Victoria

DAVID J. MELUL

Completo y variado surtido en géneros de todas clases, perfumería de las mejores marcas, encajes, bordados y cintas. Juguets y capri hos para regalos, paquetería, bisutería y quincalla.

Sombreros y gorras

Guantes de todas clases.—Loza, cristal y utensilios de cocinas.

Efectos militares

para nuevos uniformes

Muebles de Viena y del país.

Saxitería civil y militar

Precios sin competencia.

Calle del General Chacel núm. 1

y Carretera del Buen Acuerdo, 2

Chocolate

El «non plus ultra» en chocolates, es la gran fábrica de esta plaza «LA AFRICANA» á cargo de Don Emilio Rios.

Probadlos y os convencereis.

Para calzarse barato

en la antigua y acreditada zapatería

La Moda

situada en el nuevo barrio de

Reina Victoria

Las importantes compras de pieles de todas clases, así como de calzado de fabricación esmerada que acaba de realizar el dueño de este establecimiento y conocido industrial

Miguel Alcaraz

le permite vender en condiciones sumamente ventajosas para el público.

El dueño de **La Moda** ha recibido un extenso surtido en chanolas de goma marca BOSTON.

La Imperial

Gran Zapatería DE SATURNINO NAVAS

Calle de Antonio Falcón núm. 1 y Luis de Sotomayor núm. 2

BARRIO DEL BUEN ACUERDO

Gran surtido á la venta de calzado de todas clases.

También se confecciona á la medida á precios convencionales.

Venta de curtidos y taller de cortes aperados.

Sucursal: Túnel de Plaza de Armas